

”百花繚乱ノ巴里”と、そこに至る道

執筆：野平多美（作曲家・音楽評論家）

19世紀末から20世紀前半にかけて、世界ではさまざまな出来事が起つたり、花の都、そして芸術の坩堝のパリにおいてもまさに百花繚乱の様相でした。

今年2024年夏は、パリ・オリンピックでたいそう盛り上がりました。フランスという芸術家の本領を發揮し、その知性の奥深さを存分に披露した開会式では、多くのクラシック音楽が取り上げられていましたのはとても嬉しいことでした。

ドビュッシー「牧神の午後への前奏曲」（1894年）、ラヴェル「水の戯れ」（1901年）、サティ「ジムノペティ 第1番」（1888年）、「サン＝サーンス死の舞踏」（1874年）など、ちょうど今回の「イズミノオト」で演奏される曲目と時代的に前後に重なる作品が並びました。

バロック時代のジャン＝フィリップ・ラモー「優雅なインドの国々」（1835～36年）のアリアが、ヴェルサイユ宮殿やローワルに点在する城の庭園をモティーフにした、ブレイキン競技などの初参加を祝うためのセクションで用いられたのも印象的でした。何しろヴェルサイユ宮殿が栄華を誇ったのは、踊りの名手、太陽王ルイ14世の時代に宫廷音楽が盛んだ頃だからです。

ラモーはフランス音楽の祖とも言える作曲家です。音楽語法の基礎を「和声論」（1722年）として世界に先駆けてまとめているのです。

音楽史上、フランス音楽が栄えた二つの時代

実は前述した18世紀のバロック時代と19世紀末からの近代「そが」フランス音楽において隆盛を極めた2つの黄金時代と言つても過言ではありません。

フランスの古典派時代には大きな特徴もなく、ハイドン、モーツアルト、ベートーベンといふソナタ形式を極めたドィツ音楽が優勢でしたし、ロマン派時代はフランスでは「オペラ書けなくては作曲家ではない」というムードが高まっていましたので作曲家はこぞってオペラを作曲し、器楽曲や管弦楽曲の創作がないがしろにされていたからです。前述の開会式ではオッフェンバッハの「オルフェ」（1858年）からの一曲とビゼー「カルメン」（1875年）のアリアが演奏されました。

ただし、1830年にバルリオーズが「幻想交響曲」というある意味私小説的な「フランスの交響曲」を世に問うたことは、フランス音楽史上画期的な事柄です。

めました。フランスでは後世の作曲家たち、そればかりか演奏家たちもラモーの「エクリチュール（音楽書式）」の伝統の灯火を、まさに聖火リレーのように現在も繋いでいて、今回の「イズミノオト」を彩る作曲家たちももちろんその潮流に乗っています。

この灯火こそが、フランス音楽に一つの大きな流れを作っているのです。

音楽史上、フランス音楽が栄えた二つの時代

19世紀末のフランスが誇る“サロン文化”は、文学者、哲学者、芸術家がそれぞれ気の合う仲間どうしで集うことで相互に大きな影響を与え数多の作品を産みだしました。音楽家も会話やお茶時のバックグラウンド・ミュージックに止まらず詩人や文人との交流に着想を受けて歌曲や劇場作品として器楽曲やオーケストラ作品を世に問うようになります。その“サロン”で産み出されたのが、クロード・ドビュッシー作曲

の「小組曲」「四手ピアノ連弾」（1888～89年）です。友人

ボーラー・ヴエルレーヌの詩集「華やかな宴」（1869年）に着想を得て作曲されました。当演奏会ではNHK交響楽団首席奏者の神田寛明氏による、フルーティストならではの細やかな配慮のある編曲版で聴けるのも聴きどころです。

サン＝サーンスらはフランスの管弦楽曲や器楽作品の発展に寄与しようというスローガンのもと1871年に「国民音楽協会」を創設しました。20世紀初頭には同協会のあまりにもアカデミズム路線でフランスの音楽以外を認めない閉鎖的な思考に反発して、ラヴェルが師匠フォーレをして「独立音楽協会」を設立したのもいかにも良い意味で論争得意とするフランスらしい対立です。しかししながらこれら二つの協会において、今われわれが耳にする当時の音楽のほとんどが初演させていたことを思えば、音楽史的にとても有意義なことでした。

芸術にインパクトを与えた当時の出来事

近現代の作曲家には、19世紀末にパリでの万国博覧会がしばしば行われたことも大変大きな影響を与えています。とりわけ1889年のパリ万博、芸術家が強い興味を持つ展示が目白押しでした。エiffel塔の建設で建築の技術に圧倒され、ジャワ島のガムラン音楽はドビュッシーらに大きなインスピレーションを与えたのです。なお、日本初出品は1867年のパリ万博で、日本の浮世絵などがセンセーションナルに紹介されました。

一方で、1910年頃、興行師セルゲイ・ディアギレフ率いるロシア・パレエ団のパリ公演（ストラヴィinskyの三大バレエの初演含む）も作品や演出に贊否両論ながらもフランス芸術家は衝撃を受けました。

音楽にインパクトを与えた当時の出来事



ジャック＝エミール・プランシュ『6人組の面々』（1921年）
※中央はピアニストのマルセル・メイエ。左側、下からタイユフェール、ミコー、オネゲル、ピアリストのシャン＝ヴァン・エネル。右側、左上がブルック、隣がジャン・コトー、下がオーリック。デュレはこの頃すでに6人組から離れていたため描かれていません。



アンドレ・ジョリヴェ（1905-1974）

19世紀末のフランスが誇る“サロン文化”は、文学者、哲学者、芸術家がそれぞれ気の合う仲間どうしで集うことで相互に大きな影響を与え数多の作品を産みだしました。音楽家も会話やお茶時のバックグラウンド・ミュージックに止まらず詩人や文人との交流に着想を受けて歌曲や劇場作品として器楽曲やオーケストラ作品を世に問うようになります。その“サロン”で産み出されたのが、クロード・ドビュッシー作曲の「小組曲」「四手ピアノ連弾」（1888～89年）です。友人ボーラー・ヴエルレーヌの詩集「華やかな宴」（1869年）に着想を得て作曲されました。当演奏会ではNHK交響楽団首席奏者の神田寛明氏による、フルーティストならではの細やかな配慮のある編曲版で聴けるのも聴きどころです。	サン＝サーンスらはフランスの管弦楽曲や器楽作品の発展に寄与しようというスローガンのもと1871年に「国民音楽協会」を創設しました。20世紀初頭には同協会のあまりにもアカデミズム路線でフランスの音楽以外を認めない閉鎖的な思考に反発して、ラヴェルが師匠フォーレをして「独立音楽協会」を設立したのもいかにも良い意味で論争得意とするフランスらしい対立です。しかししながらこれら二つの協会において、今われわれが耳にする当時の音楽のほとんどが初演させていたことを思えば、音楽史的にとても有意義なことでした。
19世紀末のフランスが誇る“サロン文化”は、文学者、哲学者、芸術家がそれぞれ気の合う仲間どうしで集うことで相互に大きな影響を与え数多の作品を産みだしました。音楽家も会話やお茶時のバックグラウンド・ミュージックに止まらず詩人や文人との交流に着想を受けて歌曲や劇場作品として器楽曲やオーケストラ作品を世に問うようになります。その“サロン”で産み出されたのが、クロード・ドビュッシー作曲の「小組曲」「四手ピアノ連弾」（1888～89年）です。友人ボーラー・ヴエルレーヌの詩集「華やかな宴」（1869年）に着想を得て作曲されました。当演奏会ではNHK交響楽団首席奏者の神田寛明氏による、フルーティストならではの細やかな配慮のある編曲版で聴けるのも聴きどころです。	サン＝サーンスらはフランスの管弦楽曲や器楽作品の発展に寄与しようというスローガンのもと1871年に「国民音楽協会」を創設しました。20世紀初頭には同協会のあまりにもアカデミズム路線でフランスの音楽以外を認めない閉鎖的な思考に反発して、ラヴェルが師匠フォーレをして「独立音楽協会」を設立したのもいかにも良い意味で論争得意とするフランスらしい対立です